بسم الله الرحمن الرحيم

150 سؤالاً مراجعة في مقرر النحو م3 شريعة التعليم عن بعد.
( المجموعة الأولى: الحلقتان 1/2
1/ الحروف الناسخة إن وأخواتها مبنية على الرفع:
- صح
- خطأ * (مبنية على النصب)

2/ لعل تأتي بمعنى : 
- التمنى
- الاستدراك 
- الرجاء *

3/قال تعالى: ( .... وَلَـكِنَّ اللّهَ ذُو فَضْلٍ عَلَى الْعَالَمِينَ ) لكن هنا تفيد:
-الاستدراك
- التوكيد
- التوكيد والاستدراك معاً  *

4/ فقلت عساها نار كأس وعلها *** تشكي فآتي نحوها فأزورها.
عسى هنا ليست من الحروف الناسخة إن وأخواتها:
- صح
- خطأ*

5/ قال تعالى: (إِنَّ لَدَيْنَا أَنكَالاً وَجَحِيماً )هنا جاز توسط الخبر بين إن واسمها لأن:
- لأن الخبر جار ومجرور 
- لأن الخبر ظرف*
- لوجود اسم معطوف

6/ يجب كسر همزة إن إذا وجب تأويلها مع ما بعدها بمصدر:
- صح
- خطأ* (يجب فتح)

7/ إذا وقعت إن بعد الاسم الموصول مباشرة :
- يجب كسرها*
- يجب فتحها
- جميع ما ذكر.
8/ قال تعالى: ( حم * وَالْكِتَابِ الْمُبِينِ * إِنَّا أَنزَلْنَاهُ فِي لَيْلَةٍ مُّبَارَكَةٍ إِنَّا كُنَّا مُنذِرِينَ ) 
يجب كسر همزة إن لأنها:
- جاءت في أول الكلام.
- وقعت جواباً لقسم ليس معه فعل القسم*
- وقعت جواباً لقسم معه فعل القسم.

9/ قال تعالى: (وَمِنْ آيَاتِهِ أَنَّكَ تَرَى الْأَرْضَ خَاشِعَةً .. )
يجب فتح همزة إن:
- لأنها وقعت وما دخلت عليه مؤولة بمصدر يعرب فاعلاً.
- لأنها وقعت مؤولة مع ما بعدها بمصدر ويعرب مبتدأ*
- لأنها وقعت مع ما بعدها مؤولة بمصدر يعرب خبر عن اسم معنى.

10/ قال تعالى: (يَا بَنِي إِسْرَائِيلَ اذْكُرُواْ نِعْمَتِيَ الَّتِي أَنْعَمْتُ عَلَيْكُمْ وَأَنِّي فَضَّلْتُكُمْ عَلَى الْعَالَمِينَ )
وجب فتح همزة إن:
- لأنها وقعت مع ما بعدها مؤولة بمصدر ويكون هذا المصدر بدلاً.
- لأنها وقعت مع ما بعدها مؤولة بمصدر مجرور بالإضافة.
- لا شيء مما ذكر*
(المجموعة الثانية : الحلقتان 3/4
1/ الموضع الذي يجوز فيه كسر همزة إن أو فتحها مثل:
- قال إني صادق.
- قُل إني صادق.
- قوْلي إني صادق*
2/ من المواضع التي يجوز فيه كسر همزة إن أو فتحها:
- أن تقع بعد كلمة حتى.
- أن تكون مسبوقة بالواو المسبوقة بمفرد صالح للعطف عليه.
- جميع ما ذكر*
3/ أيضاً من المواضع التي يجوز فيها كسر همزة إن وفتحها على الصحيح:
- أن تقع بعد قسم ولا يقع بعدها لام.
- أن تقع بعد فعل قسم و لا يقع بعدها لام*
- أن تقع بعد قسم.

4/ قال تعالى: (لاَ جَرَمَ أَنَّ اللّهَ يَعْلَمُ مَا يُسِرُّونَ وَمَا يُعْلِنُونَ .. ) سيبويه يرى في همزة إن هنا:
- الفتح*
- الكسر
- جواز الوجهين.

5/ قال تعالى: (.. وَصَلِّ عَلَيْهِمْ إِنَّ صَلاَتَكَ سَكَنٌ لَّهُمْ ..) إن هنا:
- يجوز فيها الفتح
- يجوز فيها الكسر
- يجوز فيها الوجهان*

6/ يجوز أن تقع لام الابتداء بعد أن المفتوحة الهمزة:
- صح
- خطأ*

7/ إن لعندنا محمداً, هذه الجملة خاطئة :
- لأن الخبر مقدم على الاسم فلا يجوز اقترانه بلام الابتداء*
- لأن الخبر ماضي فلا يجوز اقترانه بلام الابتداء.
- هذه الجملة صحيحة وليست خاطئة لأن الخبر مستوفي الشروط.
8/ معمول الخبر يجوز أن يقترن بلام الابتداء كما في الجملة:
- إن زيداً لراكب منطلق.
- إن محمداً لزيد مكرم*
- إن زيداً لعمر ضرب.
- لاشيء مما ذكر.
9/يجوز دخول لام الابتداء على اسم إن بشرط:
- أن يكون الخبر جملة اسمية.
- أن يكون اسم إن ضمير منفصل.
- أن يكون اسم عن مؤخر عن الخبر أو معموله*

10/ ما الزائدة تُبطل عمل :
- بعض الحروف الناسخة ويستثنى (ليت)*
- جميع الحروف الناسخة إن وأخواتها
- بعض الحروف الناسخة ويستثنى ( لعل)
(المجموعة الثالثة : الحلقتان 5/6
1/ يجوز العطف بالنصب على اسم إن:
- في حال ذكر الخبر
- إذا كانت الأداة إن.
- يجوز مطلقاً*

2/ يجوز العطف بالرفع على اسم إن :
- بشرط ذكر الخبر
- بشرط أن تكون الأداة (إن) أو (أن) أو (لكن)
- جميع ما ذكر*

3/ يعرب المعطوف على اسم إن وأخواتها:
- مبتدأ خبره محذوف*
- مبتدأ خبره متقدم .
- مبتدأ وخبره جملة.

4/الكسائي لم يشترط أي شرط في جواز العطف بالرفع على اسم إن:
- صح.
- خطأ*

5/ الكسائي والفرّاء في جواز العطف بالرفع على اسم إن لم يشترطا أن يستكمل الخبر واستدلا:
- بقوله تعالى: (إِنَّ الَّذِينَ آمَنُواْ وَالَّذِينَ هَادُواْ وَالصَّابِؤُونَ وَالنَّصَارَى مَنْ آمَنَ بِاللّهِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ وعَمِلَ صَالِحاً فَلاَ خَوْفٌ عَلَيْهِمْ وَلاَ هُمْ يَحْزَنُونَ )المائدة69*
- بقوله تعالى: (وَأَذَانٌ مِّنَ اللّهِ وَرَسُولِهِ إِلَى النَّاسِ يَوْمَ الْحَجِّ الأَكْبَرِ أَنَّ اللّهَ بَرِيءٌ مِّنَ الْمُشْرِكِينَ وَرَسُولُهُ .. )
- لا شيء مما ذكر.

6/ الفرّاء في جواز العطف بالرفع على اسم إن:
- اشترط أن يستكمل الخبر
- اشترط إخفاء إعراب الاسم الأول ( المعطوف عليه)*
- لا شيء مما ذكر.

7/يُشترط في خبر إن المخففة اقترانها باللام (المزحلقة) لئلا تشتبه بإن الشرطية:
- صح*
- خطأ.

8/ ويوماً توافينا بوجه كأنْ ظبية تعطوا إلى وارق. كأن هنا:
- يجب إهمالها 
- يجب إعمالها
- يجوز إعمالها وإهمالها*

9/قال تعالى  ( .. وَآخِرُ دَعْوَاهُمْ أَنِ الْحَمْدُ لِلّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ )أن هنا:
- مخففة يشترط إعمالها لاستيفائها الشروط*
- مخففة لا يشترط إعمالها لعدم استيفائها الشروط.
- يجوز فيها الإعمال وعدمه.

10/(لكن) يقل إهمالها:
- صح.
- خطأ*
(المجموعة الرابعة : الحلقتان 7/8
1/(لا) النافية عملت عمل (إن) لأن :
- كلاهما يختص بالدخول على الجمل الاسمية
- كلاهما لهما الصدارة في الجملة
- بينهما ما يسمى بالشبه بين النقيضين.
- جميع ما ذكر*
 
2/حتى تعمل (لا) النافية للجنس عمل (إن) لابد من توفر:
7- شروط*
5- شروط
6- شروط

3/ لو لم تكن غطفان لا ذنوب لها .. (لا) هنا:
- نافية وأعملت عمل إن.
- زائدة وأعملت عمل إن للضرورة*
- لم تعمل عمل إن.

4/ من شروط إعمال لا النافية للجنس:
- أن لا يدخل عليها حرف جر.
- أن يكون اسمها نكرة متصلة به.
- أن تكون نافية للجنس نصاً
- جميع ما ذكر*

5/ لا النافية للجنس يجب فيها الإهمال والتكرار إذا كان:
- اسمها معرفة, كقولنا : لا زيدٌ في الدار ولا عمرو.
- اسمها مفصولاً عنها, كقوله تعالى: (لَا فِيهَا غَوْلٌ وَلَا هُمْ عَنْهَا يُنْزَفُونَ )
- جميع ما ذكر*

6/ اسم لا النافية (المفرد)  دائماً يُبنى على ما كان ينصب به:
- صح*
- خطأ.

7/ في قولنا ( لاحول ولا قوة إلا بالله ) عطف مع تكرار لا النافية , لذا فإن للمعطوف والمعطوف عليه من ناحية الإعراب:
- خمسة أوجه*
- أربعة أوجه.
- ستة أوجه.

8/ بأي بلاء يا نمير بن عامر ** وأنتم ذُنابي لا يدين ولا صدر
كلمة (صدرٌ) مرفوعة:
- لأن (لا) هنا مهملة فلا تنصب المبتدأ.
- لأن (لا) هنا عملت عمل ليس ترفع اسمها وتنصب خبرها.
- جميع ما ذكر أعلاه*
- لا شيء مما ذكر.


9/ لا نسب اليوم ولا خلةَ ** اتسع الخرق ُ على الراقع
اسم (إن) هنا:
- الأول (نسب) منصوب, والثاني (خلة) مبني على الفتح.
- الأول (نسب) مبني على الفتح, والثاني (خلة) منصوب*
- لا شيء مما ذكر

10/ فلا أَبَ وابْنَاً مثل مروان وابنه ** إذا هو بالمجد ارتدى وتأزرا 
حركة (ابن) هنا:
- الرفع.
- النصب
- البناء.
- الرفع والنصب, والأخفش يرى جواز البناء*
(المجموعة الخامسة : الحلقتان 9/10
1/ لا رجلَ ظريف موجود . 
كلمة(رجل) مبنية على الفتح لكن كلمة (ظريف) ممكن تأتي:
- ظريفَ (مبنية) مركبة كتركيب خمسة عشر على بناء الجزئين.
- ظريفاً (منصوبة) وصف يتبع الموصوف الذي هو (رجل).
- ظريفٌ (مرفوعة) تابعة لمحل (لا النافية) مع اسمها.
- جميع ما ذكر*

2/ لا صاحب بدعة ظريف موجود (مضاف ومضاف إليه) / لا طالعاً جبلاً ظريف موجود (شبه مضاف  ) ( لا رجل في الدار ظريف (فصل بين الصفة والموصوف)
في جميع الأحوال كلمة ظريف (الصفة)لحركتها وجهان في جميع الجمل :
- ظريفاً منصوبة, أو ظريفٌ مرفوعة*
- ظريفَ مبنية, أو ظريفٌ مرفوعة.
- ظريفَ مبنية, أو ظريفاً مرفوعة.

3/ لا رجل صاحب بدعةٍ موجود.
يجوز في كلمة (صاحب)  الرفع والنصب فقط ولا يجوز فيها البناء.
- صح*
- خطأ.


4/ أي العبارات التالية خاطئة:
- لا أحد رجل وامرأة في الدار (رجل) يجوز فيها النصب والرفع.
- لا أحد زيد وعمرو في الدار (زيد) يجوز فيها الرفع فقط.
- لا أحد زيد وعمرو في الدار (زيد) يجوز فيها الرفع والنصب*

5/ ألا عُمْرَ ولى مستطاع رجوعه ** فيرأَبَ ما أثْأَت يَدُ الغَفَلاتِ
(ألا) هنا بمعنى أتمنى عند سيبويه والخليل .
- صح*
- خطأ.

6/ قسم ابن هشام رحمه الله (ظن وأخواتها) إلى :
- أربعة أقسام*
- ثلاثة أقسام.
- ستة أقسام.

7/ من الأفعال التي تنصب مفعولين وتدل على اليقين في الخبر:
- ظنَ - حسِبَ - خالَ
- وجد – أَلفى - تَعَلَّمْ بمعنى اعْلَمْ*
- جعل – حجا ـ عد ـ هب ـ زعم.
- عَلِمَ – رأى

8/ من الأفعال التي تنصب مفعولين وتدل على الرجحان فقط في الخبر:
- ظنَ - حسِبَ - خالَ
- وجد – أَلفى - تَعَلَّمْ بمعنى اعْلَمْ
- جعل – حجا ـ عد ـ هب ـ زعم*
- عَلِمَ – رأى

9/ زَعَمَتْنِي شَيخاً وَلَستُ بِشَيخٍ *** إنَّمَا الشيخُ منْ يَدِبُّ دَبِيبَا
(زعم) من أفعال القلوب والكثير فيها أنها لا تكون متعدية إلى مفعولين مباشرة.
وهي في هذا البيت :
- تعدت إلى مفعولين   (الياء, شيخا) *
- تعدت إلى مفعول واحد.
- لا شيء مما ذكر أعلاه.

10/(هبْ) فعل من أفعال القلوب قد يأتي بصيغة الأمر أو المضارع
- صح.
- خطأ* (فعل أمر فقط)
(المجموعة السادسة: الحلقتان 11/12
1/ الغالب في (عَلِمَ) أن تكون دالة على اليقين في الخبر:
- صح*
- خطأ.

2/ الغالب في (ظن) أن تكون دالة على الرجحان, لكنها في القرآن الكريم في الغالب تدل على اليقين.
- صح*
- خطأ.

3/ دعاني الغواني عمهن وخلتني *** لي أسمٌ فلا أُدعى به وهو أول
خلتني (خال) هنا:
- عادتها تأتي بمعنى الرجحان لكن في هذا البيت جاءت بمعنى اليقين في الخبر*
- عادتها تأتي بمعنى اليقين لكن في هذا البيت جاءت بمعنى الرجحان في الخبر.
- لا شيء مما ذكر.

4/ الآية التي ورد فيها أحد أفعال القلوب وتنصب مفعولين:
- قوله تعالى: ( وَاللَّهُ أَخْرَجَكُمْ مِنْ بُطُونِ أُمَّهَاتِكُمْ لَا تَعْلَمُونَ شَيْئًا)
- قوله تعالى: ( وَمَا هُوَ عَلَى الْغَيْبِ بِظَنِينٍ )
- جميع ما ذكر.
- لا شيء مما ذكر*

5/( رأى ) من رؤيا المنام تُستعمل استعمال (رأى) العلمية, بمعنى أنها تنصب مفعولين:
- صح*
- خطأ.


6/ من أفعال التصيير:
- جعلَ , ردَّ , تركَ.
- أتخذَ , و تَخِذَ.
- صَيّرَ , و وَهَبَ.
- جميع ما ذكر*

7/(وَهَبَ)في باب ظن وأخواتها إذا كانت بمعنى صَيّرَ فإنها لا يأتي منها إلا لفظ:
- الأمر مثل (هَبْ لي قلمك)
- الماضي مثل ( وهبني الله فداك)*
- المضارع مثل ( يهب الوالد المال لأبناءه)
- جميع ما ذكر.

8/ إذا توسط العامل - يعني أفعال ظن وأخواتها - بين المعمولين فأي العبارتين أصح كما في المثال التالي:
- ( محمدٌ ظننتُ جالسٌ ) ظننت فعل وفاعل( ظن أُهملت هنا )
- (محمداً ظننتُ جالساً ) (ظن أُعملت هنا )
- كلا العبارتين صحيحة ويتساوى فيها الإهمال والإعمال*

9/ هما سيدانا يزعمانِ وإنما يسوداننا ** إن أعسرت بل إن أيسرت غنماهما
(هما سيدانا يزعمان) يزعم فعل من أخوات ظن, تأخر عن المفعولين وحالته هنا :
- الإهمال وهذا الأولى في ظن وأخواتها إذا تأخرت عن المفعولين*
- الإعمال وهذا الأولى في ظن وأخواتها إذا تأخرت عن المفعولين.
- لا شيء مما ذكر.

10/التعليق في باب ظن وأخواتها.. حال العامل المعَلّق فيه:
- يجوز في الفعل المعلق الإعمال في اللفظ فقط فتنصب المفعولين.
- يجوز فيه الإعمال في اللفظ والمحل.
- يجب الإلغاء في اللفظ ويبقى له عمل في المحل*
(المجموعة السابعة : الحلقتان 13/14
1/ أفعال القلوب إذا حصل فيها التعليق فإن المبتدأ والخبر الواقعان بعد الفعل المعلق:
- يجب أن يكونا مرفوعين لفظاً*
- يجب أن يكونا منصوبين أو في محل نصب.
- لا يتغير شيء عليهما لأن التعليق لا يغير الفعل.

2/ من خلال دراستنا لأفعال القلوب؛ أي الجمل التالية صحيحة:
- علمتُ محمداً صائماً
- علمتُ لمـحمدٌ صائمٌ
- جميع ما ذكر.*
- لاشيء مما ذكر.

3/ولقد عَلمتُ لتأتينِ منيتي ** إن المنايا لا تطيشُ سهامها
هنا تعلق الفعل (علم) عن العمل بسبب:
- وجود لا النافية.
- وجود لام القسم*
- وجود لام الابتداء.
- لا شيء مما ذكر.

4/ تعليق الأفعال القلبية عن العمل له سبب واحد وهو أن يتوسط بين العامل والمعمولين أحد ألفاظ الصدارة, مثل اسماء وحروف الاستفهام, لام الابتداء, لام القسم, وما ولا وإن النافيات.
- صح*
- خطأ.

5/ من معلقات الفعل توسط الحرفين ( لا, وإن) النافيتان بشرط:
- أن يقعا في جواب قسم ملفوظ.
- أن يقعا في جواب قسم مقدر.
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.

6/من أفعال القلوب التي لا يجوز تعليقها الفعلان الجامدان(هبْ) بمعنى ظُن أو اعتقد و (تَعَلَم) بمعنى إعلم:
- صح*
- خطأ

7/ كذاك أُدبتُ حتى صَارَ من خلقي ** أني رأيتُ ملاكُ الشيمةِ الأدبُ.
عند البصريين يجوز حذف العامل القلبي المتقدم ولا يجوز حذفه عند الكوفيين:
- صح.
- خطأ والعكس هو الصحيح*

8/ في باب ظن وأخوتها يجوز حذف المفعولين اختصاراً بالإجماع إذا دل دليل عليهما مثل:
- قال تعالى: (وَيَوْمَ يُنَادِيهِمْ فَيَقُولُ أَيْنَ شُرَكَائِي الَّذِينَ كُنتُمْ تَزْعُمُونَ)
- بأي كتاب أم بأيةِ سنتةٍ *** ترى حبهم عاراً عليَّ وتحسبُ
- جميع ما ذكر*

9/ قال تعالى: (وَاللَّهُ يَعْلَمُ وَأَنْتُمْ لا تَعْلَمُونَ )
في باب ظن وأخواتها سيبويه والأخفش يجيزان حذف المفعولين اقتصاراً أي بدون دليل:
- صح.
- خطأ*
10/ ولقد نزلت فلا تظني غيره *** مني بمنزلة المحب المكرم.
هذا الشاهد :
- استدل به جمهور النحويين على جواز حذف أحد المفعولين اختصاراً في باب ظن وأخواتها*
- استدل به ابن ملكون على عدم جواز حذف أحد المفعولين لأنه لا يرى ذلك.
- لا شيء مما ذكر.
(المجموعة الثامنة: الحلقتان 15/16
1/ بني سليم يجرون القول مجرى ظن إذا تضمن القول معنى الظن وذلك مثل قولهم:
- إذا ما جرى شأوين وابتلَ عطفـهُ ** تقولُ هزيزْ الريح مرت بأثـأب
- إِذا قُلتُ أَنّي آءِبٌ أَهلَ بَلدَةٍ ** وَضَعتُ بِها عَنهُ الوَلِيَّةَ بِالهَجرِ
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر
2/ اشترط العرب حتى يُجرى القول مجرى الظن أن يقع هذا الفعل بعد استفهام ويكون مضارعاً مسنداً للمخاطب ( تقول) دالاً على الحال .. كقولنا:
- إِذا قُلتُ أَنّي آءِبٌ أَهلَ بَلدَةٍ ** وَضَعتُ بِها عَنهُ الوَلِيَّةَ بِالهَجرِ
- علام تقول الرمح يثقل عاتقي ** إذا أنا لم أطعن إذا الخيل كرَّتِ*
- بأي كتاب أم بأية سنة ** ترى حبهم عاراً عليّ وتحسب.

3/سيبويه والأخفش يرون حتى يجري القول مجرى الظن أن لا يفصل بين الفعل والاستفهام فاصل, مثل:
- أأنت تقول زيداً حاضراً.
- أأنت تقول زيدٌ حاضرٌ.
- أتقول زيداً حاضراً*
- أتقول زيدٌ حاضرٌ.

4/ أتقول لزيد عمراً منطلقاً.
هذه الجملة بحركتها الإعرابية صحيحة على رأي السهيلي الذي اشترط أن لا يتعدى فعل القول باللام.
- صح.
- خطأ*

5/ قال الله تعالى : (...كَذَلِكَ يُرِيهِمُ اللَّهُ أَعْمَالَهُمْ حَسَرَاتٍ عَلَيْهِمْ وَمَا هُمْ بِخَارِجِينَ مِنَ النَّارِ)من فسر (يريهم ) هنا رؤية علمية فإن (يُري) ينصب:
- مفعولين
- ثلاثة مفاعيل*
- لاشيء.

6/ أعلم وأرى وكل ما تضمن معناهما مثل نبَّأ و أنبأ و خبَّر و أخبر و حدَّث؛ تنصب ثلاثة مفاعيل.
- صح*
- خطأ.

7/يجوز عند أكثر النحويين في الأفعال التي تنصب ثلاثة مفاعيل 
- حذف المفعول به الأول وبقاء المفعولين الثاني والثالث, مثل (أعلمتُ الدرس بدأ)
- حذف المفعولين الثاني والثالث وبقاء الأول, مثل ( أخبرت محمداً)
- كلا العبارتين صحيح*

8/ قال تعالى: ( وَقَالَ الَّذِينَ كَفَرُوا هَلْ نَدُلُّكُمْ عَلَى رَجُلٍ يُنَبِّئُكُمْ إِذَا مُزِّقْتُمْ كُلَّ مُمَزَّقٍ إِنَّكُمْ لَفِي خَلْقٍ جَدِيدٍ )
(ينبئ) هذا الفعل معلق عن العمل :
- لوجود فاصل بين العامل والمعمول.
- لوجود لام الابتداء*
- لوجود لا النافية.
- لاشيء مما ذكر.

9/ قال تعالى: (مِنْ بَعْدِ مَا أَرَاكُمْ مَا تُحِبُّونَ ), وجملة ( أريت محمداً المسجد ) 
(أرى) هنا:
- من الرؤية البصرية لذا لا أثر لها في الجملة.
- من الرؤية البصرية لكن أدخلت عليها الهمزة فتنصب ثلاثة مفاعيل.
- من الرؤية البصرية وأدخلت عليها الهمزة فتنصب مفعولين*
- جميع ما ذكر.

10/قال تعالى: (رَبِّ أَرِنِي كَيْفَ تُحْيِي الْمَوْتَى ) الراحج هنا أن الرؤية بصرية.
- صح*
- خطأ.

(المجموعة التاسعة: الحلقتان 17/18
1/ قد يأتي الفاعل :
- جملة اسمية أو جملة فعلية.
- ظرف
- جار أو مجرور.
- اسماً أو ما في تأويله*
2/ قال تعالى: (يَخْرُجُ مِنْ بُطُونِهَا شَرَابٌ مُخْتَلِفٌ أَلْوَانُهُ فِيهِ شِفَاءٌ لِلنَّاسِ ...) موضع كلمة (مختلف)هنا :
- صفة.
- خبر.
- اسم فاعل*
- فاعل.

3/ قال تعالى: ( فَقَالُوا أَبَشَرٌ يَهْدُونَنَا ... ) كلمة (أبشر) هنا:
- فاعل لفعل محذوف.
- مبتدأ .
- جميع ما ذكر*

4/ قال تعالى: ( يَا أَهْلَ الْكِتَابِ قَدْ جَاءَكُمْ رَسُولُنَا يُبَيِّنُ لَكُمْ عَلَى فَتْرَةٍ مِنَ الرُّسُلِ أَنْ تَقُولُوا مَا جَاءَنَا مِنْ بَشِيرٍ ... )
(بشير) فاعل من ناحية المعنى وحركته الإعرابية:
- مرفوع لفظاً ومجرور محلاً.
- مرفوع لفظاً ومرفوع محلاًٍ.
- مجرور لفظاً ومرفوع محلاً.
- مجرور لفظاً ومجرور محلاً* 

5/ الكوفيون أجازوا تقديم الفاعل على الفعل مستدلين بـ ( ما للجمال مشيها وئيدا) :
- صح*
- خطأ.

6/ قوله صلى الله عليه وسلم عن المؤمن: ( ولا يشرب الخمر ) الفاعل هنا:
- ضمير مستتر عائد على اسم مذكور.
- ضمير مستتر عائد على اسم فاعل مفهوم*
- ضمير محذوف.

7/ فإن كان لا يرضيك حتى تردني * إلى قطريٍّ لا أخالك راضيا
(يرضيك) فعل ومفعول به, أما الفاعل فهو على رأي جمهور النحويين:
- ضمير مستتر مقدر يعود على المفهوم من السياق*
- ضمير مستتر مقدر يعود على مذكور.

8/يجوز حذف الفعل وبقاء الفاعل مثل:
- ما جاء في قوله تعالى ( وَلَئِنْ سَأَلْتَهُمْ مَنْ خَلَقَهُمْ لَيَقُولُنَّ اللَّهُ فَأَنَّى يُؤْفَكُونَ )
- ما جاء في هذا البيت (تجلدت حتى قيل لم يعُر قلبه ** من الوجد شيء قلت بل أعظم الوجد)
- ما جاء في هذا البيت (ليُبكى يزيد ضارع لخصومة * ومختبط مما تطيح الطوائح) .
- جميع ما ذكر*

9/ قال تعالى: ( وَإِنْ أَحَدٌ مِنَ الْمُشْرِكِينَ اسْتَجَارَكَ فَأَجِرْهُ ...) ( وإن أحد ) :
- فاعل لفعل محذوف وجوباً لأنه مفسر بما بعده*
- فاعل لفعل مقدر.
- لا شيء مما ذكر.

10/ الأصل في الفاعل أن يكون مذكورا لكن لا مانع من أن يكون محذوفا , هذه مقولة:
- الفرّاء
- سيبويه
- الكسائي*
(المجموعة العاشرة: الحلقتان 19/20
1/ حق الفعل أن يبقى على حاله من التوحيد أي كأنه مسند إلى واحد مهما كان الفاعل مثنى أو جمع, خالف في ذلك:
- طي وبعض أزد شنؤة*
- الكوفيون
- الفرّاء
- لاشيء مما ذكر.

2/ لغة (أكلوني البراغيث) أو كما يسميها الإمام مالك رحمه الله لغة (يتعاقبون عليكم ملائكة بالليل وملائكة بالنهار) المقصود بهذه اللغة:
- لغة أهل الحجاز.
- اللغة التي في الفعل المضارع والماضي.
- اللغة التي تلحق بالفعل للمثنى والجمع المذكر السالم*
- جميع ما ذكر

3/ قوله تعالى: (ثُمَّ عَمُوا وَصَمُّوا كَثِيرٌ مِنْهُمْ) الواو هنا على الرأي الأصوب :
- ضمير في محل فاعل.
- ضمير في محل مفعول به.
- حرف لا محل له من الإعراب*
- لاشيء مما ذكر.

4/ على قول المصنف رحمه الله يجوز قولنا (جاء محمد وخالد) و ( جاءا محمد وخالد) .
- صح*
- خطأ.

5/يجب تأنيث الفعل في قولنا:
- قامتْ هند.
- الشجرة نمتْ.
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.

6/ يجوز (ولا يجب) تأنيث الفعل في قولنا:
- قوله تعالى: ( قَالَتِ الْأَعْرَابُ).
- نمتْ الشجرة.
- حضرت القاضي امرأة.
- جميع ما ذكر*

7/كثير من النحويين لا يُجيزون التأنيث للفعل في قولنا:
- ما قامتْ إلا هند*
- أعدت العشاء هند.
- جميع ما ذكر.

8/ قال تعالى:(كَذَّبَتْ قَبْلَهُمْ قَوْمُ نُوحٍ وَعَادٌ ...)  - يجوز في غير القرآن قولنا كذب قبلهم قوم ونوح وعاد*
- التأنيث للفعل (كذب) واجب ,
- لاشيء مما ذكر.


9/ كلمة ( الرجال) يجوز معه في الفعل التذكير والتأنيث فنقول حضر الرجال أو حضرت الرجال.
- صح*
- خطأ.

10/ قال تعالى: ( يَا أَيُّهَا النَّبِيُّ إِذَا جَاءَكَ الْمُؤْمِنَاتُ )
جمع المؤنث السالم يجب معه تأنيث الفعل, لكن في هذه الآية لم يؤنث الفعل (جاء) وذلك بسبب:
- أن الفعل ماضي 
- وجود فاصل بين الفعل والفاعل*
- وجود إذا في الآية.
- جميع ما ذكر.

11/ قال تعالى: ( إِلَّا الَّذِي آَمَنَتْ بِهِ بَنُو إِسْرَائِيلَ)
(بنو) من ملحقات جمع المذكر السالم وبالتالي لا يجوز تأنيث فعله, لكن الفعل هنا مؤنث وذلك بسبب:
- وجود فاصل بين الفعل والفاعل.
- لأن الجملة محصورة بإلا.
 -  (بنو) لم يسلم مفرده من التغيير فيحصل فيه ما يحصل في جمع التكسير من جواز التأنيث*
- جميع ما ذكر.

(المجموعة الحادية عشرة: الحلقتان 21/22
1/ من المعلوم عند معظم النحويين أنه إذا لم يوجد قرينة لا لفظية ولا معنوية, وكانت علامة الإعراب غير ظاهرة في الفاعل والمفعول به فإنه يجب التزام الفاعل لرتبته الأصلية مثل :
- قوله تعالى: (وَوَرِثَ سُلَيْمَانُ دَاوُودَ... )
- أكرم موسى عيسى*
- جميع ما ذكر.

2/ يجوز تقديم المفعول به على الفاعل في قولنا:
- أكرمتْ موسى ليلى.
- أكرمَ موسى الفائزَ عيسى.
- أكرم موسى عيسى القويُّ.
- جميع ما ذكر*

3/لا يجوز تقديم المفعول به لعدم وجود القرينة في قولنا :
- أكل الكمثرى موسى.
- أرضعت الصغرى الكبرى.
- جميع ما ذكر.
- لا شيء مما ذكر*

4/ يجب تأخير المفعول به قولاً واحداً في قولنا:
- ولما أبى إلا جماحاً فؤادهُ ولم يسدُ *** عن ليلى بأهلٍ ولا مالِ
- و هل ينبتُ الخطيَّ إلا و شيجُهُ **** وتغرسُ إلا في منابتها النخلُ
- إنما أكرم محمدٌ علياً*
- لا شيء مما ذكر.

5/ قال تعالى: ( فَفَرِيقاً كَذَّبْتُمْ وَفَرِيقاً تَقْتُلُونَ ) هنا تقدم جوازاً :
- الفعل.
- الفاعل.
- المفعول به*

6/المفعول به يتقدم وجوباً في :
- قوله تعالى: (وَرَبَّكَ فَكَبِّرْ )
- قوله تعالى: (فَأَمَّا الْيَتِيمَ فَلَا تَقْهَرْ )
- أما اليوم فأضرب زيد.
- الأولى والثانية*

7/(إنما أكرمك أنا) , في هذه الجملة تأخر الفاعل وجوباً لأن:
- الفاعل والمفعول به كلاهما ضمير.
- الفاعل محصور بإنما وهو ضمير منفصل فلزم أن يتأخر*
- لاجتماع السببين أعلاه

8/( ما أكرمت إلا إياك) :
- يجب تقديم الفاعل وتأخير المفعول به لأنه محصور*
- يجب تقديم المفعول به وتأخير الفاعل لأنه محصور.
- يجوز فيه الوجهان.


9/ إذا كان الفاعل اسماً ظاهراً والمفعول به ضميراً كنحو ( ضربك زيدٌ ) فإنه يجب تأخير الفاعل وأن يكون الضمير متصلاً:
- صح*
- خطأ.

10/ إذا كان الفاعل ضميراً والمفعول به اسم ظاهر كنحو ( أكرمت محمداً) فإنه يجوز تأخير الفاعل مع بقاء الضمير منفصلاً.
- صح.
- خطأ* (متصلاً)
(المجموعة الثانية عشرة : الحلقتان 23/24
1/ قال تعالى :(خُلِقَ الْإِنسَانُ مِنْ عَجَلٍ ...) الغرض من عدم ذكر الفاعل:
- التنزيه.
- كون الفاعل معلوماً*
- لا يتعلق بذكر الفاعل غرض.
- جميع ما ذكر

2/ من الأسباب لحذف الفاعل: أن لا يتعلق بذكره غرض :
- كقوله تعالى: ( وَأَتِمُّوا الْحَجَّ وَالْعُمْرَةَ لِلَّهِ فَإِنْ أُحْصِرْتُمْ فَمَا اسْتَيْسَرَ مِنْ الْهَدْيِ ... )
- كقوله تعالى: (فَإِنْ أُحْصِرْتُمْ فَمَا اسْتَيْسَرَ مِنْ الْهَدْيِ)
- كقوله تعالى: (وَإِذَا حُيِّيْتُم بِتَحِيَّةٍ فَحَيُّواْ بِأَحْسَنَ مِنْهَا ...)
- جميع ما ذكر*

3/ إذا كان الفاعل مذكر ونائبه مؤنث وجب تأنيث الفعل كقولنا ( أُكرمتْ هندٌ).
- صح*
- خطأ.

4/ غير الفاعل يقوم مقام الفاعل في أمور هي:
- رفعه, وجوب التأخير عن عامله.
- عمديته, استحقاقه للاتصال به.
- رفعه , تأنيث الفعل له.
- جميع ما ذكر*


5/ قد ينوب الجار والمجرور عن الفاعل وهذا رأي معظم النحويين, كقول الله تعالى :( وَلَمَّا سُقِطَ فَي أَيْدِيهِمْ وَرَأَوْاْ أَنَّهُمْ قَدْ ضَلُّواْ قَالُواْ لَئِن لَّمْ يَرْحَمْنَا رَبُّنَا وَيَغْفِرْ لَنَا لَنَكُونَنَّ مِنَ الْخَاسِرِينَ )
لكن خالف في هذا الرأي :
- رجستويه.
- السبيلي وتلميذه الروندي.
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.

6/ قال تعالى:(فَإِذَا نُفِخَ فِي الصُّورِ نَفْخَةٌ وَاحِدَةٌ ) نائب الفاعل هنا:
- نفخة مصدر مستوفي الشروط*
- الجار والمجرور في الصور.
- لا شيء مما ذكر.

7/ قال تعالى: ( وَحِيلَ بَيْنَهُمْ وَبَيْنَ مَا يَشْتَهُونَ كَمَا فُعِلَ بِأَشْيَاعِهِم مِّن قَبْلُ... ).. نائب الفاعل هنا:
- مصدر مختص مقدر فتكون فيه أل العهدية.
- مصدر موصوف مقدر بقوله (بينهم).
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.

8/ يُغضي حياءً ويُغضي من مهابته *** فما يُكلمُ إلا حين يبتسمُ.
(من مهابته) لا يصح أن تكون نائبة عن الفاعل:
- لأنها في محل رفع خبر.
- لأنها دالة على التعليل (مفعول لأجله)*
- لا شيء مما ذكر.

9/ أي العبارات التالية صحيحة:
- البصريون لا يجيزون أن ينوب عن الفاعل غير المفعول به إذا كان موجوداً.
- الكوفيون يجيزون أن ينوب عن الفاعل المفعول به أو الظرف أو المصدر أو الجار والمجرور
- الأخفش يجيز ما يجيزه الكوفيون لكنه يشترط أن يتقدم النائب ويتأخر المفعول.
- جميع العبارات صحيحة*

10/ لم يعنَ بالعلياءِ إلا سيداً .. (بالعلياء) نائب فاعل.
- هذا البيت صحيح حسب ما يراه الكوفيون في إنابة الفاعل.
- هذا البيت صحيح حسب ما يراه الأخفش في إنابة الفاعل
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.
(المجموعة الثالثة عشرة : الحلقتان 25/26

1/ ( كسوت محمداً ثوباً ) لا يحسن أن ينوب المفعول الثاني عن الفاعل لأن :
- لأن الأول معرفه والثاني نكرة*
- لأن أصلهما مبتدأ وخبر.
- جميع ما ذكر.
- لا شيء مما ذكر

 2/نبئتُ عبد الله بالجو أصبحت ** كراماً مواليها لئيم صميمها
هذا البيت استدل به من يرى جواز إنابة أحد المفاعيل الثلاثة وذلك في باب (أعلمَ وأرى)
- صح.
- خطأ*

3/ الفعل الذي يُبنى للمجهول إما فعل ماضي أو أمر.
- صح.
- خطأ*

4/(عبد الله مررت به) الراجح في عبد الله أنها:
- مبتدأ مرفوع*
- مفعول به منصوب.
- لا شيء مما ذكر.

5/ أي الجمل التالية التي يجب فيها نصب (محمد)
- لولا محمد أكرمته.
- متى محمد رأيته.
- جميع ما ذكر*

6/ إذا وقع الاسم المشتغل عنه بعد أدوات الشرط فإن الكوفيين يرون جواز نصبه أو رفعه مع ترجيح النصب.
- صح*
- خطأ.

7/ البصريون يرون وجوب نصب الاسم المشتغل عنه إذا وقع بعد أدات الشرط.
- صح*
- خطأ.

8/ على رأي ابن هشام في أدوات الشرط, أي العبارات التالية خاطئة:
- إذا سعيداً تلقاه فأكرمه.
- إذا سعيداً لقيته فأكرمه.
- إن سعيداً تلقاه فأكرمه*
- إن سعيداً لقيته فأكرمه.

9/ ينص ابن هشام أنه لا يجوز أن يقع الاشتغال بعد (متى) ولا (إذ ما) ولا (حيثما) :
- صح*
- خطأ.

10/ للمُشتَغَل عنه خمس حالات إحداها أن يترجح الكسر.
- صح.
- خطأ* (الكسر لا يوجد ابداً)
(المجموعة الرابعة عشر: الحلقتان 27/28
1/ (صالح غفر الله له) كلمة ( صالح) حكم نصبها على الأرجح:
- يجب.
- يترجح*
- لا شيء مما ذكر.

2/ قال تعالى:(الزَّانِيَةُ وَالزَّانِي فَاجْلِدُوا كُلَّ وَاحِدٍ مِّنْهُمَا مِئَةَ جَلْدَة)
سيبويه أخرج أحكامها النحوية من باب الاشتغال.
- صح*
- خطأ

3/ قال تعالى: (فَقَالُوا أَبَشَراً مِّنَّا وَاحِداً نَّتَّبِعُهُ إِنَّا إِذاً لَّفِي ضَلَالٍ وَسُعُرٍ )
همزة الاستفهام إذا جاء بعدها ومتصل بها اسم مشتغل عنه فإن:
- الراجح فيه أن يكون مرفوعاً.
- الراجح فيه أن يكون منصوباً*
- الواجب فيه أن يكون منصوباً.

4/ في أي من الأمثلة التالية يترجح (محمد) أن يكون مرفوعاً :
- (أأنت محمد تكرمه) (أنت) فصلت بين الهمزة والاسم المشتغل عنه*
- (أكل يوم محمد تكرمه) الفاصل بين الهمزة والاسم المشتغل عنه ظرف 
- (أمحمد تكرمه) لا فاصل بين الهمزة والاسم المشتغل عنه.

5/ بقية أدوات الاستفهام لها نفس حكم الهمزة إذا دخلت على اسم مشتغل عنه, هذا قول:
- ابن الطراوة .
- الأخفش*
- سيبويه.

 6/جاء محمد و أما زيد فأكرمته, كلمة ( زيد):
- يترجح فيها الرفع*
- يترجح فيها النصب.

7/ قال تعالى: ( خَلَقَ الإِنسَانَ مِن نُّطْفَةٍ فَإِذَا هُوَ خَصِيمٌ مُّبِينٌ(4) وَالأَنْعَامَ خَلَقَهَا..) ( والأنعام ) يترجح فيها النصب :
- لأنها مفعول به.
- لكونها واقعة بعد عاطف مستوفي الشروط*
- لاشيء مما ذكر.

8/ قال تعالى: (إِنَّا كُلَّ شَيْءٍ خَلَقْنَاهُ بِقَدَرٍ ) على رأي النحويين (كل) هنا:
- يترجح فيها النصب على الاشتغال.
- منصوبه بفعل مقدر يفسره المذكور.
- جميع ما ذكر*
- لاشيء مما ذكر

9/ لو سألنا ( أيهم أكرمتَ؟) فيكون الجواب المترجح:
- زيداً أكرمتُ*
- زيدٌ أكرمتُ.
- لا شيء مما ذكر.

10/ في باب الاشتغال؛ إذا رفعت الاسم المتقدم يُتوهم أن الفعل الذي بعده صفة له لذا يترجح النصب .
خالف في هذا الرأي :
- ابن الطراوة .
- الأخفش.
- سيبويه*
المجموعة الخامسة عشرة : الحلقتان 29/30
1/ قال تعالى: ( وَكُلُّ شَيْءٍ فَعَلُوهُ فِي الزُّبُرِ ) هنا وجب رفع الاسم المتقدم :
- لأن الفعل المتأخر صلة.
- لأن الفعل المشتغِل وقع مضافاً إليه.
- لأن الفعل المتأخر المشغول وقع صفة للاسم المتقدم*

2/ (محمدٌ حين تراهُ يفرحُ) هنا وجب رفع الاسم المتقدم :
- لأن الفعل المتأخر صلة.
- لأن الفعل المشتغِل وقع مضافاً إليه*

- لأن الفعل المتأخر المشغول وقع صفة للاسم المتقدم.

3/ من مواضع وجوب رفع الاسم المتقدم أن يقع الفعل أداةٍ لا يعمل ما بعدها فيما قبلها, كقولك:
- عبد الرحمن ما أكرمه.
- عبد الرحمن هل تحبهُ
- عبد الرحمن إن قابلته فسلم عليه
- جميع ما ذكر*

4/  ما أحسن محمد وعمرو أكرمتهُ, (محمد)هنا :
- يتساوى فيه الرفع والنصب في باب الاشتغال.
- لا يصح فيه إلا الرفع فقط لأن ليس بين الجملتين رابط*
- لا يصح فيه إلا النصب فقط لوجود الضمير.

5/ الكسائي أجاز أن يعمل اسم الفعل فيما قبله:
- صح*

- خطأ.

6/ (صالحٌ أنا ضاربهُ أمسِ) هذه الجملة لا يصح أن تكون في باب الاشتغال:
- لأن العامل ليس وصفاً.
- لأن اسم الفاعل ليس بمعنى الحال أو الاستقبال.
- جميع ما ذكر*
- لا شيء مما ذكر.

7/أي الجمل التالية يمكن أن يدخل في باب الاشتغال:
- وجه الأبي صالحٌ حسنهُ
- محمدٌ جاء وعمرو أكرمته.
- صالح أنا الضاربه.
- لا شيء مما ذكر*

8/ لابد لصحة الاشتغال من وجود علاقة بين الفعل المشتغل والضمير الموجود فيه والمعمول المتقدم.
- صح*
- خطأ.

9/ محمد قام وقعد صالح, (صالح) يترجح فيها حتى تتناسق الجملة:
- أن تكون مبتدأ.
- أن تكون فاعلاً*
- أن تكون خبراً.

10/ خالد حضر وصالح غاب, كلمة (خالد):
- مبتدأ مرفوع.
- فاعل مرفوع.
- يتساوى فيها الرفع بالوجهين السابقين*
(
